

Daß die Litteratur in ihren neuesten und besten Erscheinungen so viel als möglich benutzt worden ist, sei als selbstverständlich nur beiläufig erwähnt. Die am Ende jedes größeren Abschnittes angeführten Werke sollen nicht den ganzen Bestand der benutzten Bücher bezeichnen, sondern nur Winke für die enthaltenen, die, von dem hier Gebotenen angeregt, Ausführlicheres lesen möchten, denn in einem Lehrbuche, das hauptsächlich für die Schule bestimmt ist, mußte die Knappheit der Darstellung vor allem das Maßgebende sein.

Die am Schlusse jedes Bandes angefügte Zahlen- und Namens-tafel wird den Schulen willkommen sein, in denen eine besondere Geschichtstabelle nicht eingeführt ist.

Im übrigen hat die Verlagsbuchhandlung nichts versäumt, das Buch trotz seiner Billigkeit in Bezug auf Druck, Papier und Einband so auszustatten, daß es vor allem in der Schulklasse, dann aber auch in Schülerbibliotheken und auf dem Weihnachts- oder Geburtstags-tische seinem hohen Zwecke, die Liebe zum Vaterlande zu wecken und zu pflegen, einen würdigen äußeren Ausdruck verleiht.

Allen Freunden und Kollegen, die das Werk durch ihre Teilnahme und ihren Rat gütigst fördern wollen, im voraus meinen besten Dank!

Leipzig, im Herbst 1893.

Dr. Franz Pfalz.